



LE JOURNAL
D'UNE NOUVELLE ÈRE
AU CŒUR DU 9^e

#09

OCTOBRE 2023



www.mairie9.lyon.fr

> **DÉCOUVRIR** • p 4
Semaine de réduction des déchets

> **MOBILISER** • p 13
Concertation jardin et rue Tissot

DOSSIER :
BILAN MI-MANDAT

2020 - 2023

Les rendez-vous de mi-mandat

MESURONS
*le chemin
parcouru*
ET PARLONS-EN





Anne Braibant,
Maire du 9^e arr. de Lyon

SOMMAIRE

- > **VALORISER**
Place des héroïnes
- > **DÉCOUVRIR**
Semaine de réduction des déchets
- > **APPROFONDIR**
Bilan mi-mandat
- > **RÉVÉLER**
Initiatives des Conseils de Quartier
- > **S'EXPRIMER**
L'espace d'expression des groupes politiques
- > **MOBILISER**
Jardin et rue Tissot
- > **CONVERSER**
Agenda
- > **PARTAGER**
Mesurons le chemin parcouru

p.3

p.4

p.6

p.16

p.17

p.18

p.19

p.19

REPRÉSENTER

PAROLES DE MAIRE

Chères habitantes, chers habitants,

Un nouvel été est passé, avec son lot de vacances, d'amusements, de joies, mais aussi de records de chaleur. Pour la première fois, Lyon a été placée en vigilance rouge canicule. Pour faire face et protéger ses agents, la Mairie du 9^e a expérimenté des horaires estivaux entre 7h45 et 15h. La bonne fréquentation et la satisfaction des usagers nous incite à renouveler l'expérience.

Accompagner les nouvelles initiatives, c'est aussi le but du guide pratique du 9^e, fraîchement arrivé et disponible en mairie. Il recense toutes les informations utiles du quotidien, éducation, santé, culture et bien d'autres sujets. Venez le découvrir !

Enfin, un mot sur le bilan de mi-mandat présenté dans cette édition. Après celui du magazine municipal, nous entrons plus en détail sur les changements dans l'arrondissement. Je vous invite à venir nous rencontrer pour échanger lors des 4 temps prévus en octobre et novembre.

Fidèlement.

O9 est un périodique édité par la Mairie du 9^e arrondissement de Lyon. O9 n°9 – Octobre 2023

Mairie du 9^e arrondissement, 6 place du Marché - BP9201 - 69264 LYON CEDEX 9 - www.mairie9.lyon.fr

Mairie annexe de la Duchère – 8 place Abbé Pierre - 69009 LYON

Directrice de la publication : Anne BRAIBANT

Rédacteur en chef : Clément GAUFRIAU

Crédits photos : Mairie du 9^e arrondissement de Lyon, Muriel CHAULET

Rédaction : Clément GAUFRIAU, Pascaline GROSBN,
Conception de la maquette : Melbourne

Mise en page : Pascaline GROSBN

Impression : Public Imprim

Tirage : 28 500 exemplaires

VALORISER

LES ÉVÉNEMENTS PASSÉS

PLACE DES HÉROÏNES UN SPECTACLE QUI INTERPELLE

Dans le cadre de Tout l'Monde Dehors, la Compagnie Acte, en association avec le Conseil de Quartier de Gorge de Loup - Champvert a proposé le spectacle « place des héroïnes ». Au cœur de la place Valmy, les spectateurs et spectatrices munis d'un casque ont été amenés à s'interroger sur la place des femmes dans l'espace public. Des danseuses et danseurs complices ont ensuite pris à leur tour possession de la rue afin de pousser la réflexion encore plus loin.



FESTIVITÉS DU 14 JUILLET



La place Valmy s'est à nouveau animée à l'occasion du 14 juillet. Habitantes et habitants ont pu profiter de diverses activités pour patienter avant de se rendre au feu d'artifice de la Ville de Lyon. L'arrondissement a proposé des jeux géants aux enfants, des ateliers sportifs et du karaoké pour celles et ceux qui savent tenir la note. La soirée s'est clôturée avec un concert aux multiples genres musicaux.

SORTIES D'ÉTÉ DES SENIORS



Deux sorties ont été proposées au mois de juillet pour les seniors de notre arrondissement. Ils et elles ont d'abord pu se rendre au Cirque Imagine pour un repas suivi d'un spectacle de cabaret et arts du cirque. La deuxième sortie leur a permis de profiter d'une visite théâtralisée du château de Saint Priest de la Roche et de faire une balade en bateau sur le lac de Villers.

SOIRÉE D'ACCUEIL DES NOUVEAUX ARRIVANTS

Comme chaque année, les élu.es donnent rendez-vous aux nouvelles habitantes et aux nouveaux habitants de notre arrondissement. L'occasion de faire connaissance autour d'un quizz pour mieux connaître le 9^e, puis d'échanger autour des tables et d'un buffet cuisiné par l'école d'application « Une faim d'apprendre ».



DÉCOUVRIR

LES ACTUS QUI FONT LE 9^e



LES ACTUALITÉS DU QUARTIER ZÉRO DÉCHET VALMY

L'expérimentation se poursuit au sein du quartier Valmy. Avant les vacances scolaires, les élèves de l'école Chapeau Rouge sont venus accrocher des dessins de paires de lunettes, devant la Mairie, pour nous inviter à changer de regard.

Toujours sur la place Valmy, pour faire évoluer les comportements, une artiste a créé des nudges autour des poubelles. L'objectif de ces dessins colorés ? Vous montrer le chemin jusqu'à la corbeille afin que votre déchet ne finisse pas par terre.

Du 20 au 26 novembre, la Mairie avec le concours du Quartier Zéro Déchet Valmy et ses partenaires, participent à la Semaine Européenne de Réduction des

Déchets (SERD). Plusieurs initiatives vous seront proposées : collecte de cheveux des coiffeurs du quartier, décoration des vitrines des commerces volontaires, exposition sur le zéro déchet, atelier crochets, yarn-bombing pour décorer le quartier... La Mairie du 9^e vous invite quand à elle à participer à sa **gratiferia le samedi 25 novembre de 14h à 17h en Mairie.**



TRAVAUX D'ÉTÉ DANS LES ÉCOLES

La période estivale et les élèves en vacances permettent aux équipes de la Ville de Lyon de réaliser des travaux dans les écoles. Cet été, les aménagements suivants ont été effectués :

- **école Jean Zay** : rénovation de 2 classes en élémentaire, de brasseurs d'air, mise aux normes de la distribution électrique du site (137 000 €)
- **école Hector Berlioz** : rénovation de la chaufferie (249 000 €)
- **école élémentaire Audrey Hepburn** : changement des sanitaires maternelle en sanitaires élémentaire (130 000 €)
- **école élémentaire de la Gare d'Eau** : rénovation de la classe ULIS (Unités Localisées pour l'Inclusion Scolaire) (10 000 €)
- **école maternelle La Gare d'Eau** : mise en peinture de 2 classes et mise en place de brasseurs d'air (10 000 €)
- **école maternelle Les Fougères** : remplacement du sol des classes (5 000 €)
- **école élémentaire Les Fougères** : rénovation de 4 classes et installation de brasseurs d'air (20 000 €)
- **école maternelle Les Anémones** : clôture en bois réparée
- **école du Parc Montel** : travaux d'adaptation de la partie élémentaire pour l'accueil des élèves de maternelle
- **école maternelle Les Grillons** : remise en peinture des 2 salles d'évolution (17 000 €).

OCTOBRE ROSE ENSEMBLE, RELIONS NOS FORCES

Du 11 au 27 octobre

Exposition Venus par le Centre d'Art Spacejunk : une action artistique de sensibilisation pour lutter contre le cancer du sein.

En Mairie du 9^e arrondissement

Mardi 24 octobre

Vernissage de l'exposition Venus

Ouverture de la soirée à 18h par un cours de Zumba avec Banane & Basket ; stand de prévention par les médiateurs santé de l'ALS et le Centre Ressources.

En Mairie du 9^e arrondissement

Jeudi 26 octobre

Déjeuner rose par les Petites Cantines (prix libre)

9h30 : toutes les bonnes volontés peuvent cuisiner.

12h30 : tous les gourmands peuvent venir déjeuner.

Résa : vaise.lespetitescantines.org

Jeudi 26 octobre

Soirée « la vie en rose »

Cocktail rose et sans alcool offert par la Mairie, blind-test animé par La Balonge, atelier pouet-pouet de l'association Jeune & Rose.

De 19h à 22h à La Balonge

Dimanche 29 octobre

Brunch en rose par les Petites Cantines

** Mêmes horaires et réservation que la date du 26 octobre*



DONNEZ VOTRE AVIS POUR LA JEUNESSE

La Ville de Lyon s'engage dans une démarche forte et ambitieuse pour écrire une politique jeunesse concertée avec les jeunes du territoire et les professionnels qui les accompagnent au quotidien.

Qu'est-ce qu'être jeune à Lyon en 2023 ? Quels sont les défis qui traversent cette tranche d'âge ? Comment la ville de Lyon pourrait les accompagner ? Vous avez été jeune (ou vous l'êtes encore) ? Prenez 5 minutes pour donner votre avis



**BUDGET [oyé!]
PARTICIPATIF / é!**

**PROJET
CONCERTÉ**

BUDGET PARTICIPATIF : SUIVEZ LA RÉALISATION DES PROJETS !

107 - Un éclairage à détection de présence sur le boulevard de Balmont : la Direction de l'Éclairage Urbain réalisera les travaux en octobre. Une inauguration aura lieu le jeudi 11 janvier 2024.

115 - Un rail à vélos au parc du Vallon : trois rendez-vous ont eu lieu avec le porteur du projet afin de bien comprendre sa demande et valider un prototype. Les rails à vélos sont actuellement en cours de fabrication.

22 - De l'ombre sur l'aire de jeux située à la sortie de l'école des Dahlias : la Direction de la Biodiversité et de la Nature en Ville a commandé les 7 arbres nécessaires pour obtenir de l'ombre. Une inauguration devrait avoir lieu en décembre ou janvier.

82 - Ravalement de l'église Saint-Pierre de Vaise

9 - Carillon de l'église Saint-Pierre de Vaise : fin octobre la Direction Gestion Technique des bâtiments, la Direction de la Culture, la Mission Démocratie

Participative et la Mairie du 9^e arrondissement se rencontreront sur place pour organiser les travaux qui se dérouleront durant l'hiver. Une inauguration est prévue au printemps.

103 - Retrouver un véritable square public à l'Observance avec des jeux pour les enfants : fin octobre, les porteurs du projet ont rendez-vous avec la Mairie du 9^e arrondissement et la Direction de la Biodiversité et de la Nature en Ville pour étudier les différentes options d'aménagements.



BILAN MI-MANDAT

Dans le 9^e arrondissement, une dynamique nouvelle place l'avenir au cœur des priorités urbaines et sociales.

Témoignage vibrant d'une ville en mutation, ce dossier illustre l'engagement concret du 9^e en faveur de sa jeunesse, de ses habitantes et habitants et de la transition écologique.

De l'éducation à l'environnement en passant par la solidarité et la démocratie participative, chaque ligne raconte comment l'arrondissement se façonne, s'adapte et innove pour répondre aux besoins et aspirations de ses habitantes et habitants. Des écoles repensées pour favoriser l'apprentissage et le bien-être, des rues réaménagées pour garantir sécurité et épanouissement,

jusqu'à une alimentation réfléchie pour instaurer les bases d'un futur durable et désirable : bienvenue dans le 9^e, l'arrondissement où votre quotidien devient un projet collectif, une aventure passionnante.

L'équipe d'arrondissement, jeune et issue de la société civile, a à cœur de partager avec vous ce premier bilan et vous invite à échanger lors de rencontres en octobre et novembre dans un exercice assumé de redevabilité, d'écoute et de coconstruction des politiques publiques municipales.



Mesurons le chemin parcouru

- 14 octobre 9h à 12h
place de Paris
- 17 octobre 16h à 19h
Marché Abbé Pierre
- 20 octobre 16h à 19h
Métro Gorge de Loup
- 20 novembre dès 18h30
à l'espace Jean Couty

LE 9^e, DES ENFANTS

Des rues piétonnes aux conseils participatifs, la ville s'adapte aux besoins des plus jeunes

À Lyon, nous faisons de l'accueil et de l'épanouissement des enfants une priorité. La Ville des enfants doit leur permettre de grandir en toute sérénité, dans un environnement sûr et stimulant.

DES ÉCOLES NOUVELLES

↳ **École Joannès Masset** : ouverte à la rentrée 2020, sa cour a déjà fait l'objet d'une modification pour apporter plus de nature.

↳ **École de la Sauvagère** : 8 classes ont été rénovées pour la rentrée 2021 et la cour a été totalement repensée avec les élèves. Une 2^e phase va permettre d'améliorer encore les performances énergétiques, de créer un self et un préau.

↳ **École Laborde** : 4 nouvelles classes seront livrées dans quelques semaines pour une ouverture à la rentrée 2024.

↳ **École Hepburn** : 9 classes et 3 cours nature pour une ouverture en 2024.



LES RUES DES ENFANTS

Apaisées, végétalisées et esthétiques, les Rues des enfants permettent aux élèves de circuler en toute liberté aux abords de leur école. Trois rues ont été réaménagées dans le 9^e.

La rue du Dr Horand, devant l'école Joannès Masset, a été piétonnisée et les murs sont ornés d'une magnifique fresque sur le thème de la bibliothèque imaginaire. Une chicane a été aménagée pour réduire la vitesse rue Gorge de Loup. La végétalisation massive arrive à

Pautomne 2024.

Du côté de **l'école des Églantines, rue du Doyen Georges Chapas**, un trottoir continu sur toute la rue a été créé. Des chicanes permettent de réduire la vitesse des véhicules.

Enfin, pour **l'école de la Gare d'eau, rue de Saint-Cyr**, une zone de rencontre et des chicanes limitent la vitesse. La rue est végétalisée et une fresque créée par les enfants décore la rue.



L'ouverture de la maternelle Audrey Hepburn va permettre le démontage de l'école du parc Montel en 2024 et la réouverture pour toutes et tous des espaces verts.

APPRENDRE À BIEN MANGER

Côté alimentation, depuis la rentrée scolaire 2022, les menus des cantines sont à 50 % ou 100 % végétariens, composés à 50 % de produits bio et 50 % d'aliments issus de fermes situées à moins de 200 km de Lyon.

À l'école des Dahlias, un petit déjeuner bio et équitable est proposé une fois par semaine à une centaine d'élèves.

Fresque rue du Docteur Horand



LE 9^e, SOLIDAIRE

À vos côtés pour vous accompagner au quotidien

Le 9^e arrondissement s'engage pleinement dans la promotion de la solidarité et dans une démarche d'inclusion active. En collaboration avec la mairie, de nombreuses associations et institutions sont à votre disposition pour vous offrir des initiatives et des services attentifs à vos besoins.

LE COLLECTIF HANDICAP 9

Créé en 2003, le collectif Handicap 9 regroupe les associations et structures du handicap. Il porte la voix des personnes en situation de handicap et les structures qui les accompagnent. La redynamisation du collectif a permis de réaliser des projets importants pour la visibilité du handicap : exposition

« Une étrange famille humaine » de la compagnie des ArTpenteurs pour poser un autre regard sur le handicap et la différence ; organisation d'une course inclusive lors de la Voie est libre en 2023, invitant chacune et chacun à se réapproprier l'espace public.



LA SEMAINE BLEUE

Tous les ans, lors de la première semaine d'octobre, des temps sont organisés pour mettre en lumière la place des seniors dans la société. De nombreuses animations sont proposées par la Mairie du 9^e et ses partenaires. Visites culturelles, ateliers ou forum associatif : ils permettent chaque année des rencontres et des échanges autour de la qualité de vie des aînés.

DES INITIATIVES POUR LES SENIORS

- ↳ Les sorties d'été : la Mairie du 9^e et le CCAS proposent aux personnes âgées des sorties culturelles et touristiques. Cela permet de proposer des animations à prix abordables notamment pour les plus isolés.
- ↳ Le goûter de fin d'année : depuis 2022, pour créer du lien social, la Mairie du 9^e organise un goûter spectacle en décembre à l'espace Jean Couty : rires, émerveillement et plaisir de se retrouver.
- ↳ Des travaux dans les résidences : 7 logements ainsi que l'espace collectif de la résidence Jean Zay ont été rénovés ; l'EHPAD « Les Balcons de l'Île Barbe » a été totalement rénové et agrandi (90 places sont désormais disponibles).
- ↳ Depuis décembre 2020, à l'occasion de la Fête des Lumières, personnes âgées des foyers, maison de retraite et élèves des écoles du 9^e s'échangent des lumignons qu'ils ont chacun personnalisés

UN ESPACE DE VIE SOCIALE EN PROJET

La Mairie est garante de l'homogénéité des services proposés au sein de l'arrondissement. Le quartier de Gorge de Loup est marqué par une présence plus faible d'animations associatives et d'infrastructures à caractère social. Un espace de vie sociale est ainsi

en construction. Ce lieu citoyen de 125 m², au cœur du quartier rue Loucheur, sera un lieu ressource pour les habitant.es et acteurs locaux. Il est le point de départ d'un projet d'animation ambitieux et volontariste. L'ouverture est prévue pour septembre 2024.



LA SANTÉ AVANT TOUT

↳ La Mairie du 9^e arrondissement a organisé des permanences de dépistage et de vaccination COVID en 2021 : avec l'Agence régionale de santé, l'Assurance maladie et la Métropole du Grand Lyon, 1200 personnes ont été vaccinées à la Duchère.

↳ Création d'un parcours enform@Lyon au Vergoin : grâce à l'application, découvrez des exercices de renfort musculaire tout en découvrant le patrimoine. À venir rue Charles Porcher, de nouveaux agrès sportifs.

↳ Le conseil local de santé mentale et Interface 9 : deux outils de concertation et de coordination animés avec la Mairie du 9^e entre les élu.es locaux, la psychiatrie publique, les usagers et les aidants.

↳ Octobre rose : le Centre d'Art SpaceJunk a exposé le « projet Vénus » dans le hall de la Mairie du 9^e pour mieux illustrer la prévention contre le cancer du sein.



Octobre rose

DES DROITS POUR TOUTES ET TOUS

À l'occasion de la journée internationale des droits des femmes, la Mairie construit un programme d'animations pour mettre en avant leurs droits. La Mairie a notamment organisé :

En 2021 : un livret parcours sur les femmes dans l'espace public par la Compagnie Lundy Granpré.

En 2022 : un concours d'éloquence avec douze jeunes collégiennes de l'arrondissement débattent sur la galanterie.

En 2023 : une exposition participative d'illustrations de portraits « les femmes dans les rues de Lyon » ou un concert de l'Envol autour des textes de George Sand.

Les violences intrafamiliales, qui touchent tous les membres des familles, ne cessent pas. La Mairie du 9^e arrondissement, en partenariat avec l'association Violences Intra Familiales Femmes Informations Libertés (VIFFIL), proposent des permanences d'information, d'accueil et d'accès aux droits tous les mardis après-midi au sein de la Mairie.

Dans le cadre du mois des fiertés, la Mairie du 9^e a organisé une lecture de contes par des artistes drag destinés aux enfants. La Mairie s'est également associée à l'association Cargo pour ouvrir des créneaux sportif destinés aux personnes LGBTQIA+.



La Mairie soutient les associations d'éducation populaire engagées dans une démarche de développement social local et ancrées dans les différents quartiers de Lyon. Pour faire face aux augmentations des charges, la Ville a augmenté les subventions à hauteur de 300 000 € en 2023.



Concours d'éloquence

LE 9^e, EN TRANSITION

Vers un avenir durable et désirable

Le 9^e s'engage pour une transition écologique et solidaire. De nombreuses initiatives sont mises en place pour réduire l'impact environnemental de l'arrondissement et améliorer votre bien-être.

DES BÂTIMENTS RÉNOVÉS

L'EHPAD Les Balcons de l'Île Barbe
L'EHPA Jean Zay
L'école de la Sauvagère
Le Gymnase Pierre Audry
Les locaux du bâtiment de
La Poste à Valmy
Le Théâtre Nouvelle Génération



UN ARRONDISSEMENT PLUS VERT

La végétalisation de l'espace public, des cours d'école, de crèches et de l'ensemble des bâtiments municipaux contribue à lutter contre les îlots de chaleur en ville. Cette nature permet d'apporter de l'ombrage, de la fraîcheur, d'améliorer le confort thermique et la qualité de l'air. La plantation de strates basses participe également au développement de la biodiversité.

LES NOUVEAUX ESPACES DU 9^e

↳ 3 vergers municipaux (Observance, Parc des Trembles, Ecole Berlioz)

↳ Création d'un jardin à la crèche Champvert

↳ Cours nature : écoles de la Sauvagère, Antonin Laborde, Bleuets, Joannès Masset

↳ Rue Pierre Audry : plus de 2 100 m² de surface végétalisée et 2 nouvelles placettes plantées

↳ Rue Saint Cyr : 1600 m² de massifs et 80 arbres plantés



DE L'ÉNERGIE LOCALE

En février 2023, la Ville et l'arrondissement se sont engagés dans le programme « À nous l'énergie » pour faciliter les initiatives de production d'énergie locale, citoyenne et renouvelable. Avec Coopawatt, chacun.e peut participer et contribuer à la résilience énergétique.

LA RÉNOVATION URBAINE DE LA DUCHÈRE

Près de 6 M€ viennent en soutien de la Métropole, de l'État et des bailleurs pour réinventer les quartiers de la Sauvegarde et du Château à la Duchère. Déjà deux opérations de rénovation ont été livrées à la Sauvegarde. Les opérations du Plateau sont achevées.

La Duchère fait partie des 48 Quartiers Fertiles nationaux autour du projet de « Halle agricole, Cité fertile & solidaire ». Porteuse d'emploi, de santé, de culture, cette démarche fédératrice s'inscrit dans la politique de la Ville et de la Métropole de Lyon en faveur de l'alimentation locale et de la ville nourricière.



La Métropole a récupéré la gestion de l'eau en régie. Pour vous, rien ne change, mais cela permet de garder un contrôle 100% public sur une ressource vitale et stratégique.



Petit déjeuner commerçants

UN ARRONDISSEMENT DYNAMIQUE AUTOUR DU COMMERCE

La Mairie du 9^e participe à l'animation commerciale et soutient les commerçants. Elle organise des petits déjeuners, moments d'échanges autour de plusieurs thématiques : l'occupation de l'espace public, la tranquillité et la sécurité ainsi que l'animation commerciale. 6 éditions de La Voie est Libre (Place de Paris, rue du

Bourbonnais, Grande rue de Vaise) ont été organisées.

Une grande concertation autour des marchés forains a eu lieu à l'automne 2022 pour permettre la définition des nouveaux besoins et la création de nouveaux marchés. Une expérimentation de marché verra le jour à l'Industrie en 2024.

LYON S'ENGAGE POUR UN QUARTIER ZÉRO DÉCHET !

En mai 2021, avec les associations Zéro Déchet Lyon et Mouvement de palier, la Ville et le 9^e arrondissement ont lancé un projet ambitieux : faire de Valmy le premier « quartier zéro déchet » de la ville.

Ce projet s'articule autour de deux axes principaux : la sensibilisation et l'accompagnement, ainsi que la mise en place de solutions concrètes pour réduire les déchets.

Ce projet est l'occasion pour tous, habitants, commerçants, écoles, structures du quartier et associations, de s'engager pour un avenir plus durable. En participant, vous pouvez

apprendre à réduire vos déchets, découvrir des solutions alternatives, contribuer à la transformation de votre quartier.



LE 9^e, À L'ÉCOUTE

Une démocratie participative et vivante

La démocratie participative est au cœur de la vie du 9^e. Les habitantes et habitants sont acteurs de leur vie quotidienne, en participant à la décision publique et en s'impliquant dans la vie locale.

LES ASSOCIATIONS ONT LA PAROLE

Le Comité d'Initiative et de Consultation d'Arrondissement permet aux associations de participer à la vie de l'arrondissement et créer ainsi un lieu d'implication ainsi que de mise en commun du travail et de l'expérience des associations. Les membres du CICA interrogent le Conseil d'arrondissement sur les sujets les intéressant : partenariat avec les écoles, guide des associations, patrimoine, logement, locaux associatifs, etc.



Inauguration du panneau du parc des Trembles

LES CONSEILS DE QUARTIER

Les Conseils de quartier du 9^e arrondissement sont des espaces d'échanges et de rencontres, indispensables au dynamisme des quartiers. Les quatre conseils de quartier (Champvert - Gorge de Loup ; Vaise - Industrie - Rochecardon ; La Duchère ; Saint-Rambert - Île Barbe) organisent des réunions d'information, des temps de rencontre, des événements. Ils proposent des projets et initiatives qui peuvent être financés par la Ville de Lyon. Plusieurs ont vu le jour :

- Une boîte à livre à la Duchère
- 5 panneaux de petites annonces à Vaise-Industrie-Rochecardon

- Un parcours de découverte ludique et pédagogique du quartier Gorge de Loup

- La mise en place d'un itinéraire de promenade dans le quartier de Saint-Rambert

Depuis 2020, les Conseils de quartier peuvent interpellier les élu.e.s lors du Conseil d'arrondissement sur tout thème. De nombreuses questions ont déjà été posées : rénovation du pont de l'Île Barbe, déchetterie, futur de la ferme Perraud, concertation du parc des Balmes, aménagement des quais de Saône, marchés forains du 9^e, etc.



UNE DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE À HAUTEUR D'ENFANT

8 écoles de l'arrondissement sont représentées au sein du premier Conseil d'arrondissement des enfants du 9^e. Espace de représentation inclusif et de concertation, le CAE permet aux enfants de donner leur avis sur des projets concrets qui les concernent : organisation d'une kermesse zéro déchet, participation au Carnaval, amélioration de la sécurité aux abords de leur école...

Dans le 9^e, une attention particulière est donnée à l'inclusivité et l'ouverture au sein du Conseil d'arrondissement des enfants : une élève de l'Institut médico-éducatif (IME) Le Bouquet y participe.

LE BUDGET PARTICIPATIF

Entre mars et décembre 2022, la Ville de Lyon a lancé son premier budget participatif. Outils de participation citoyenne, chaque habitant peut proposer des idées de projet puis voter pour choisir ceux à réaliser. Une enveloppe budgétaire d'investissement est consacrée à leur réalisation. L'enveloppe adoptée par la Ville représente 12,5 M€ dont plus d'1M€ sont consacrés

au 9^e arrondissement.

La Mairie d'arrondissement s'est investie pour le bon fonctionnement de ce dispositif en accompagnant les initiatives dans la rédaction de leurs idées. Ceci a porté ses fruits : le 9^e arrondissement a été celui où le plus de projets ont été proposés. Au final, ce sont 16 projets qui ont été retenus dans notre arrondissement.



Test en condition réel du projet «un rail à vélo au Parc du Vallon»



LE CLASS

Le comité local des associations sociales et solidaires rassemble les structures de l'arrondissement œuvrant dans le champ des solidarités. Il facilite l'interconnaissance, permet le partage d'information, impulse une dynamique collective pour créer des initiatives et partenariats.

DE NOMBREUSES CONCERTATIONS DEPUIS 2020

La concertation, c'est ouvrir la participation citoyenne au cœur des décisions pour permettre aux habitantes et habitants de s'impliquer dans la vie locale et de s'exprimer sur les projets d'aménagement à venir.

Celles-ci prennent différentes formes, selon ce qui est le plus adapté à chaque projet : rencontre avec les élu.e.s, réunion publique, questionnaire en ligne. En trois ans, ce ne sont pas moins de 24

projets d'aménagement qui ont été associés à une concertation dans le 9^e arrondissement. Quelques exemples :

↳ Choix de la programmation de Tout l'monde dehors

↳ Pérennisation de l'extension du marché Place de Paris

↳ Aire de jeux de la Vallonnaire

↳ Création de l'Agora du 9^e

↳ Futur de la mairie annexe de Saint-Rambert

↳ Voies lyonnaises

↳ Aménagements de diverses rues : Rhin et Danube, Saint-Cyr, Monts d'Or, Fayolle, Doyen Georges Chapas, Bourbonnais, Tissot, Port Mouton, Antonin Laborde

LE 9^e, DU QUOTIDIEN

Un arrondissement dynamique, solidaire et bienveillant

Le 9^e est dynamique et accueillant. La Mairie accompagne toutes les actions qui œuvrent pour le vivre ensemble : initiatives associatives et culturelles, prévention et tranquillité.

LA TRANQUILLITÉ AU QUOTIDIEN

La construction de solutions pour assurer la tranquillité et la sécurité de toutes et tous tient à cœur. Un partenariat fin avec la police nationale, la police municipale et les acteurs de la prévention permet d'obtenir des avancées sur plusieurs secteurs. Les élu.e.s sont à l'écoute des habitantes et des habitants pour travailler de concert à la résolution

des problématiques locales. Pour ce faire, la prévention est essentielle. Elle passe par des dispositifs d'accompagnement des jeunes, par la prise en charge en mairie de personnes condamnées à des travaux d'intérêt général, ou par des rappels à l'ordre, moment solennel et empreint d'esprit républicain.

La Mairie du 9^e développe également le dispositif Angela contre le harcèlement de rue : un réseau de commerces affichant le sticker «Angela» sur leur vitrine s'engage à accueillir les personnes victimes de harcèlement. Une fois à l'intérieur, elles peuvent « demander Angela » pour ne pas éveiller les soupçons.



Pour mieux faire connaître les associations, un guide est édité depuis 2022. Disponible à la mairie en consultation, sur notre site et auprès des associations.



DES FORUMS POUR DECOUVRIR LES INITIATIVES

↳ Forum des associations : chaque année, début septembre, 120 associations présentent leurs activités.

↳ Forum mobilités : organisé en novembre 2022 à la Duchère pour sensibiliser aux nouveaux modes de transports et aux alternatives à la voiture individuelle.

↳ Forum « Bien habiter » : une journée d'information et de mise en relation avec les différents acteurs qui œuvrent pour et autour de l'habitat et du logement.

↳ Forum Seniors : lors de la semaine bleue 2022, des rencontres avec des associations, des initiatives zéro déchets et une grande tombola.



LA CULTURE POUR TOUS LES GOÛTS

La culture est une prérogative importante de la Ville de Lyon. À ses côtés, le 9^e arrondissement fait le lien entre les actrices et acteurs, et propose des temps culturels à l'occasion des événements qu'elle organise (Semaine bleue, Quinzaine des

droits des femmes, Mois des fiertés, etc.). C'est un accompagnement du quotidien pour les initiatives des centres sociaux, MJC ou lors du festival estival Tout l'monde dehors. Dans l'espace public, ce sont des spectacles lors des éditions de La Voie

est Libre, des fresques réalisées par les enfants des écoles Joannès Masset ou de la Gare d'eau, ou encore l'artiste international Ememem qui a ponctué notre arrondissement de ses célèbres flackings, ces pansements urbains qui colorent les trottoirs.



LE 9^e EN FÊTE

- Les événements *La voie est libre !* se sont tenus plusieurs fois par an depuis 2020. À chaque édition, les associations et les acteurs de l'arrondissement sont mobilisés pour animer leur quartier. La diversité des animations proposées permet de transformer la ville en terrain de jeu, de spectacles et de rencontres (grande braderie, concert, marché de créatrices, animation sportive, etc.)
- Un carnaval festif et multiculturel à destination des enfants et des adultes est organisé depuis 2022. Avec les écoles, les parents d'élèves, les associations, les structures d'éducation populaire et les conseils de quartier, un moment fédérateur, populaire et festif est proposé.

- Chaque année la Mairie d'arrondissement organise une soirée d'accueil pour les nouveaux arrivants résidant dans le 9^e arrondissement. Les animations de la soirée permettent aux habitant.es de se rencontrer, de discuter et de partager.
- Enfin, la Mairie du 9^e propose un programme festif à l'occasion du 14 juillet. En collaboration avec les restaurateurs et commerçants du quartier, des animations et un concert sont organisés. L'occupation de la place Valmy par un événement a permis d'empêcher ainsi les incivilités et dégradations subies les années précédentes tout en rassemblant les habitant.es.

RÉVÉLER

AU FIL DES QUARTIERS

DUCHÈRE

UNE HALLE AGRICOLE À LA DUCHÈRE

Fin octobre, un nouveau lieu convivial dédié à l'alimentation durable, l'agriculture urbaine, la santé et la culture ouvre à la Sauvegarde. Au programme : un marché en plein air et une vente de légumes hebdomadaire en circuit court, avec des coûts adaptés aux revenus de chacun, des animations et ateliers de cuisine autour du « bien manger », des débats, des sorties, une programmation artistique et culturelle... Un lieu ouvert à toutes et à tous pour tisser du lien et proposer vos propres idées d'animations !

Retrouvez le programme sur www.gpvylyonduchere.org/halle-agriculturelle
Contact : mduchere@grandlyon.com ou 04 37 49 73 90



GORGE DE LOUP CHAMPVERT

UN CONSEIL DE QUARTIER DYNAMIQUE !



À la fin du mois de juillet, le Conseil de Quartier a proposé aux habitants de se retrouver, place Jean Monnet, pour un pique-nique d'été. L'invitation a été bien reçue car de nombreux habitants sont venus partager ce moment convivial. À l'occasion des Journées Européennes du Patrimoine, le Conseil de Quartier a organisé un jeu de piste basé sur l'histoire de Gorge de Loup. Aidé par Ludilyon pour la conception, les habitant.es ont arpenté les rues pour résoudre les énigmes.

VAISE - INDUSTRIE ROCHECARDON

EXPÉRIMENTATION RUE DU BOURBONNAIS

Fin juin, une marche exploratoire autour du parc Montel a permis d'identifier les usages et mésusages des espaces publics. Lors de la réunion qui a suivi, un nouveau plan de déplacement a été proposé. Le tronçon de la rue du Bourbonnais devant le parc sera réservé aux piétons et aux cyclistes, l'avenue J. Masset passe à sens unique depuis le parc jusqu'à la rue du 3 septembre et le sens de circulation de la rue des Tuileries sera inversé. Cela permettra de réduire le transit routier, les nuisances sonores, la pollution de l'air et le risque d'accidents. Cet aménagement, transitoire, permettra d'évaluer les effets de ces modifications et de les améliorer si nécessaire.

SAINT-RAMBERT L'ÎLE BARBE

«BOUM» DE LA QUARANTAINE DE LA BIBLIOTHÈQUE

Le 22 février 1983 ouvrait la nouvelle bibliothèque de Saint-Rambert-Plateau (elle était précédemment à la Mairie Annexe). Pour fêter de 40^e anniversaire, les bibliothécaires avaient concocté, en mai, une semaine d'animations en tout genre, avec pour fil rouge, l'année 1983 et ses pépites cinématographiques, littéraires, télévisuelles, musicales et ses objets du quotidien devenus insolites.



S'EXPRIMER

L'ESPACE D'EXPRESSION DES GROUPES POLITIQUES

Les écologistes du 9^e

Retrouver le chemin de l'apaisement.

La rentrée a été une période de vacarme médiatique autour de polémiques stériles, mettant à mal notre vivre ensemble. En tant qu'élus écologistes, nous nous engageons chaque jour pour écouter, partager, faire du lien, accompagner les habitantes et habitants du 9^e arrondissement et leur permettre de trouver une place dans notre société. Nous savons que cette action résolue trouve une résonance dans l'entraide dont chacun fait preuve sur notre territoire. Chaque jour des petits gestes font de grandes actions de solidarité. C'est la force de notre tissu associatif, des liens de voisinage, de celles et ceux qui animent nos quartiers. Face au marasme, soulignons plutôt celles et ceux qui s'engagent pour les autres.

.....

Socialistes, la gauche sociale et écologique

À Lyon la transition écologique sera sociale et solidaire

Nous sommes fiers du chemin parcouru en 3 ans. Nous inscrivons la solidarité au cœur de la transition écologique, pour faire de Lyon une ville inclusive, solidaire, écologique et apaisée. L'éducation est l'une de nos priorités, avec 310 millions d'euros d'investissement. Nous façonnons une ville à même de faire face aux enjeux du réchauffement climatique. Lyon se transforme afin de prendre soin de chacun. À travers la rénovation urbaine, la création de logements sociaux, et de politiques de solidarités qui luttent contre la précarité, le sans-abrisme et permet l'accès à une alimentation de qualité, notre engagement tout entier s'inscrit dans le sens d'une ville écologique et sociale.

Malika Bonnot et Emmanuel Giraud

Lyon En Commun 9^e

3 ans au service de l'intérêt général :

Depuis 3 ans, nous portons de nombreuses contributions aux actions de proximité dans le 9^e arrondissement de Lyon autour de 3 axes qui sont des piliers de la société:

- Assurer le bien vivre
- Conforter les biens communs
- Défendre les biens publics

Nous militons avec force dans nos actions et présences d'élus en proximité pour améliorer la vie de toutes et de tous et notamment des plus faibles.

Le renforcement des services publics et des solidarités sont pour nous une priorité du quotidien avec pour boussole politique : l'intérêt général !

Nous les poursuivrons, avec toute notre énergie, pour les trois années à venir.

A.Drioli, S.Frénilot, C.Guinet
eluslyec9@gmail.com

.....

Pour Lyon

Après les émeutes, éviter la cécité volontaire

La rentrée fut complexe à Lyon ; fermetures de classes, plomb dans l'eau de plusieurs écoles et canicule. Avec un tel contexte, la majorité en place pourrait être tentée d'oublier que des émeutes d'une rare violence ont eu lieu jusque dans notre arrondissement et notamment à La Duchère. La refonte de la politique de la ville prévue en 2024 devra permettre d'éviter la cécité et de rouvrir le débat : comment se réconcilier avec le contrat républicain ? Mme BRAIBANT-THORAVALL, en tant que Maire du 9^e arrondissement, doit jouer son rôle dans cette nécessaire réflexion.

Gérard COLLOMB, Alain GIORDANO et Blandine REYNAUD
pour-lyon.fr
pourlyon69@gmail.com

Jean-Pierre OTTAVIANI - NI*

C'est la rentrée ;

Hélas encore plus de familles furent privées de vacances. Si ce mois d'août fut caniculaire sur une grande partie du pays ; nous pouvons dire que les décisions gouvernementales tombées depuis le mois de juin furent aussi assomantes. Pour début 2024, l'I.R.L (Indice de Référence des Loyers) devrait être d'un haut niveau, le gouvernement ne prévoyant nullement de le geler, juste de le bloquer à +3,5%. Quant au prix de l'énergie en 2023 il a augmenté de 26,5%. Le Gouvernement « confond » alléger avec DEPLUMER. Alors stop; prenons cette fabuleuse citation de Saint Just : « Le Bonheur est une idée neuve » et essayons de la faire notre .

Jean-Pierre OTTAVIANI
Elu Communiste

.....

* Non inscrit.e

MOBILISER

LES ACTEURS DU TERRITOIRE

CONCERTATION RUE ET JARDIN TISSOT : RÉUNION PUBLIQUE EN DÉCEMBRE

PROJET
CONCERTÉ

À la suite des deux mois de concertation, les services de la Ville de Lyon ont étudié toutes les demandes des habitant.es, du Conseil d'Arrondissement des Enfants et des écoliers. Durant le mois d'octobre, toutes ces parties prenantes ont été invitées à faire des choix principalement pour le mobilier de l'aire de jeux.

Si vous souhaitez connaître les résultats de ces décisions, nous vous donnons rendez-vous le **lundi 4 décembre de 18h à 20h à l'école Audrey Hepburn** en présence d'Anne Braibant, Maire du 9^e arrondissement, Chloë Vidal, adjointe au Maire à la démocratie locale et redevabilité, Gautier Chapuis, adjoint au Maire à la végétalisation, à la biodiversité et Tristan Debray, conseiller délégué à la ville des enfants.



DONNEZ VOTRE AVIS POUR L'AIRE DE JEUX DE LA RUE PORCHER

PROJET
CONCERTÉ

Suite aux travaux de mise en sens unique et l'intégration d'une piste cyclable en 2020 dans la rue Charles Porcher, la Ville de Lyon et la Mairie du 9^e arrondissement ont souhaité créer une coulée verte afin que cet espace soit de nouveau relié à son environnement.

Actuellement, la rue Porcher c'est 4 espaces qui vont être retravaillés et réorganisés.

L'un d'entre eux sera une nouvelle aire de jeux devant l'école élémentaire Alphonse Daudet. Cela, nous souhaitons le faire en concertation avec les habitantes et habitants du 9^e arrondissement afin que les installations soient au plus

proche de vos besoins et de vos attentes.

Vous pouvez vous exprimer, jusqu'au vendredi 10 novembre, en remplissant notre formulaire en ligne à retrouver sur notre site internet mairie9.lyon.fr ou en scannant le QR code ci-dessous



BOURSE JEUNES LYON 2030

La Ville de Lyon lance la Bourse jeunes Lyon 2030 afin de soutenir et accompagner l'engagement des jeunes lyonnaises et lyonnais âgés de 16-25 ans qui ont une idée ou un projet pour le climat et la transition écologique et sociale. Les lauréats de la Bourse jeunes pourront bénéficier d'une aide financière allant jusqu'à 2000 € pour un projet individuel ou 5000 € pour un projet collectif. Les inscriptions seront clôturées au 19 novembre. Toutes les informations relatives à la Bourse sont disponibles sur lyon.fr.

CONVERSER

AVEC VOUS

AGENDA DES PROCHAINS MOIS

- **Du 11 au 29 octobre**
Relions nos forces pour octobre rose (voir page 5)
- **Samedi 14 octobre - 9h à 12h**
Rendez-vous mi-mandat sur le marché de la place de Paris
- **Mardi 17 octobre - 16h à 19h**
Rendez-vous mi-mandat sur le marché Abbé Pierre
- **Vendredi 20 octobre - 16h à 19h**
Rendez-vous mi-mandat autour du pôle multimodal de Gorge de Loup
- **Du 2 au 30 novembre**
Exposition d'oeuvres d'art des Compagnons du Devoir
Vernissage le mardi 14 novembre à 18h en Mairie du 9^e
- **Samedi 11 novembre à 10h30**
Commémoration au Cimetière de Saint-Rambert
- **Lundi 20 novembre dès 18h30**
Réunion publique de mi-mandat à l'espace Jean Couty
- **Du 20 au 26 novembre**
Semaine Européenne de Réduction des Déchets (voir page 4)
- **Lundi 4 décembre - 18h à 20h**
Réunion publique rue et jardin Tissot à l'école Audrey Hepburn
- **Vendredi 15 décembre à 14h**
Goûter de fin d'année des seniors à l'Espace Jean Couty

GOÛTER DE FIN D'ANNÉE DES SENIORS



Lors de la semaine bleue, les seniors qui ont participé au Forum, ont voté pour le spectacle qui leur sera proposé le **vendredi 15 décembre à l'Espace Jean Couty**. Sur scène, ils pourront voir Melting Pop : quatre musiciens « classiques » multi-instrumentistes, du collectif Odyssee, tombent la veste pour chanter avec espièglerie une playlist composée de chansons de Jacques Brel, Léo Ferré, Serge Gainsbourg, Barbara, Yves Montand...



#O9LYON

Vous souhaitez que vos photos du 9^e arrondissement soient publiées dans le prochain numéro d'O9 ? Postez-les sur Instagram en utilisant le #O9LYON !



@latelierdebebe.fr

VRAI OU FAUX ?

Le 9^e est le grand oublié des bornes à compost mises en place par la Métropole ?

FAUX

La Métropole de Lyon déploie ses bornes à compost depuis 2020 dans les 59 communes. Dans le 9^e arrondissement, il est prévu qu'elles apparaissent sur nos trottoirs au début de l'année 2024. Une bonne nouvelle pour nos poubelles !

www.grandlyon.com/services/je-composte-mes-dechets/je-trouve-une-borne-a-compost

La déchetterie mobile de la place Ferber ne reviendra pas ?

VRAI

La déchetterie mobile place Ferber était une expérimentation de la Métropole. Les chiffres de la collecte du 9^e sur l'année ont été décevants et la Métropole ne maintiendra pas le dispositif une année supplémentaire.

En compensation, la Métropole s'engage à intensifier son concours financier sur les initiatives de réduction des déchets sur le 9^e arrondissement

2020 - 2023

Les rendez-vous de mi-mandat

D'OCTOBRE À NOVEMBRE

on se rencontre

ET ON VOUS REND COMPTE



Réunion
publique
lundi 20 novembre
dès 18h30 à l'espace
Jean Couty

Samedi
14 octobre
9h à 12h
Marché
place de Paris

Mardi
17 octobre
16h à 19h
Marché
Abbé Pierre

Vendredi
20 octobre
16h à 19h
Métro
Gorge de Loup